

RESERVA PARINACOCHAS-SARA SARA*Biodiversidad peruana atrae turistas*✍ *Fredy Salinas Meléndez*

Vista panorámica de la Reserva Nacional Parinacochas-Sara Sara. El volcán y nevado a 5,522 m.s.n.m. y al pie la laguna Inkahuasi de 64 kilómetros de superficie.

La biodiversidad de nuestro país es uno de factores más atractivos para cumplir el desafío de acoger este "Año de los Seiscientos mil turistas", pues, posee 84 de las 103, zonas de vida teóricamente existentes en el mundo. Según recientes investigaciones realizadas por especialistas de universidades nacionales y extranjeras (entre las que figuran la Universidad de la Amazonía Peruana, la de La Molina, la de Turku, en Finlandia y la de Kansas en Estados Unidos) en una sola hectárea de la Amazonía peruana se encuentran más especies de árboles, ranas, reptiles, anfibios, primates y aves que en ninguna otra parte de globo.

Así mismo, la región andina, además de contar con maravillosos paisajes, tiene un patrimonio envidiable que constituye el laboratorio primigenio de nuestra cultura. En esta zona andina se registran 15 áreas protegidas que suman un millón 211,067.11 hectáreas, tales como: Huascarán (Ancash), Calipuy (La Libertad), Junín, Pampa Galeras (Ayacucho), Salinas y Aguada Blanca (Arequipa), Ampay (Apurímac), Tabaconas, Namballe, Sunchubamba y Pazaybamba (Cajamarca); Chacamarca (Junín). A lo que se debe agregar la importante área protegida de "Parinacochas - Sara Sara" (Ayacucho). Según datos históricos, Parinacochas - en la configuración geográfica y política del Tahuantinsuyo - constituía una nación muy importante, pues fue la capital del Kontisuyo.

UBICACIÓN GEOGRÁFICA

Se encuentra situada al sur del departamento de Ayacucho, en la provincia de Parinacochas, es una cuenca cerrada en la cordillera Oriental de los Andes Meridionales que abarca desde los cinco mil 522 m.s.n.m hasta las playas de la provincia de Caraveli.

A este hermoso paisaje se llega por la vía: Lima-Atico-Caraveli-Incuyo-Coracora. Es uno de los parajes más bellos del mundo, así

fue declarado en el Certamen de Geografía e Historia, realizado en Lima en 1940, bajo la presidencia del historiador Horacio H. Urteaga.

Este ecosistema se compone de varios escenarios como el volcán nevado Sara Sara, de cinco mil 522 m.s.n.m., con su casquete de eterna nieve, con sus deshielos que aumentan un manto permanente de arbustos rojiverdes como los "qeñuales", en cuyas ramas brotan variedades de orquídeas multicolores: la laguna de Parinacochas, llamada también Laguna de las Parihuanas eternas, bello espejo de color blanquiazul de 64 kilómetros cuadrados de superficie que alberga en sus Orillas más de 20 variedades de aves silvestres, entre ellas, la parihuana, tótem de los parinacochanos, cuyo plumaje fue utilizado desde épocas aurales para obtener tintes y esencias. De sus lípidos se obtenía el ámbar para usarlo como desodorantes, perfumes y sahumerios; de sus huesos, un sinfín de artesanías. También la huachua, la joya, el pato real y otras aves que presentan, en conjunción con el paisaje, un cuadro de exótica belleza.

El coloso volcán de Sara Sara alberga en su flanco occidental una enigmática escalinata de piedras magistralmente talladas que asciende hasta llegar a un trono de contemplación cosmotelúrica. Este lugar ha sido denominado por la estudiosa Miriam de Beltrán como La Ventana del Mundo De esta esotérica ventana se llega a observar el punto triple donde se junta el cielo infinito, la tierra fértil y el mar fecundo, del Kontisuyo, región de los cóndores.

Parinacochas alberga, además, el complejo arqueológico Inkahuasi, ciudadela que tiene una extensión aproximada de cinco hectáreas en donde se aprecia el templo ceremonial del Dios Sol (similar al Koricancha), la residencia del Inca, el Acllahuasi. Los Intihuatanas, relojes solares que han vencido al tiempo por su vigencia y las aguas termales de Huacuya y Chipilli. Todo un complejo que puede ser un eje de ecoturismo.